
Paz y Bien
AÑO xxvI NUM 278 diciembre  2014

haz vien
to



2    Paz y Bien

PUNTO DE ENCUENTRO

C
SER hERmaNO 

Miguel Ángel Clemente. Coord. Grupo San Francisco

on estas dos palabras podría 
resumir perfectamente qué 
es para mí pertenecer al 
grupo de San Francisco. Y es 
que, por encima de edades, 

ideas políticas, o cualquier otra causa 
que pueda separar o crear diferen-
cias, está el sentirse, en la teoría y en 
la práctica, hermano del que camina 
junto a ti.

En este mes de noviembre, he teni-
do algunas experiencias que me 
han hecho reforzarme en la idea de 
que el camino de la comunidad es, 
a pesar de sus dificultades, lo que 
el Señor espera de mí, de nosotros. 
Comenzaba mi reflexión a instan-
cias de Nacho Marín, compañero de 
página y de camino, que nos pedía 
vía correo electrónico que compar-
tiéramos nuestra experiencia de ser 
padres y hermanos en la comunidad 

de San Francisco. Leía cómo y de qué 
manera los hermanos que contes-
taban viven la comunidad como un 
pilar fundamental de una vida vivida 
en plenitud, no como algo añadido a 
lo que se le dedica algo de tiempo, si 
se tiene. Leía que nos integramos en 
la comunidad tal y como somos, con 
todas nuestras dificultades y dones, 
independientemente de si somos 
solteros o casados. A este respecto 
cabe resaltar que los hijos naturales 
de cada uno, “también lo son de la 
comunidad” según el Proyecto de 
Vida del Grupo (párrafo 13). En mi 
reflexión llegaba a la conclusión de 
que la promesa del Evangelio de reci-
bir el ciento por uno se cumple con 
creces.

Más tarde tuve otra experiencia de 
fraternidad más allá de las puertas 
de San Francisco, con personas a las 

que no conocía pero a las que me 
sentía unido por el mero hecho de 
ser seguidores de Jesús. Notaba una 
afinidad que nace de caminar en 
búsqueda, siguiendo los pasos del 
que predicó el amor y la misericor-
dia. Me sentía acogido y arropado en 
un Reino de Dios que existe aquí, y 
que crece cuando ponemos nuestros 
dones a trabajar, y no los enterramos.

Por último quiero también exponer 
que en numerosas ocasiones nos 
sentimos poco acogidos, no tenidos 
en cuenta, y podemos sentir dolor 
cuando las cosas no salen tal y como 
las hemos trabajado o cuando espe-
ramos de los hermanos más de lo que 
dan. En esas ocasiones de oscuridad, 
también me he sentido hermano.

El soplo de Dios se 
cierne sobre cada 
uno de nosotros, por 
eso también hemos 
de actuar como el 
viento.

ablar de adviento es 
hablar de encuentro y 
hablar de encuentro, en 
cierta manera, es hablar 
de movimiento. ¿Hacia 

dónde te mueves tú? El soplo de Dios 
se cierne sobre cada uno de nosotros, 
por eso también hemos de actuar 
como el viento, ser viento, estar en 
el viento, compartir nuestro viento... 
Hoy, cuando no hay tiempo casi ni 
de respirar, se hace necesario volver 
al soplo, que es la vida. Es necesario 
que nos movamos hacia Aquel que 
nos busca y buscamos: “Como busca 
la cierva corrientes de agua, así mi 
alma te busca a ti, Dios mío. Tengo 
sed de Dios, del Dios vivo ¿Cuándo 
entraré a ver el rostro de Dios?” (sal 
42, 2-3). El Adviento nos exige salir de 
nosotros mismos, de nuestras ruti-
nas y quehaceres diarios, de nuestras 
seguridades y comodidades (que no 
son pocas)… Esta búsqueda es per-
sonal y  también comunitaria.  

En las dos últimas décadas la tec-
nología ha revolucionado la manera 
en que vivimos, nos comunicamos y 

aprendemos. En el ámbito de la ense-
ñanza a través de las redes sociales se 
habla de “conectivismo”, o lo que 
es lo mismo de “aprendizaje social 
conectado”. La educación conectada 
vincula en un mismo proyecto cola-
borativo a docentes, alumnos y fami-
lias. Mejora la conexión y las relacio-
nes tanto entre iguales como entre 
generaciones diferentes - Relaciones 
basadas en intereses compartidos. 
El conocimiento es colectivo, pues 
todos saben más que uno, abriendo 
enormes oportunidades de colabo-
ración. Si el aprendizaje es el proceso 
de conectar nodos o fuentes de infor-
mación, es necesario nutrir y man-
tener estas conexiones para facilitar 
el aprendizaje continuo, puesto que 
todos somos aprendices y creadores. 
Por tanto, según esta teoría, el cono-
cimiento no es estático, sino que se 
construye con los demás.

Ahora bien, si releemos el párrafo 
anterior sustituyendo las palabras 
“educación/conocimiento” por “FE” 
y además nos imaginamos los unos 
a los otros como soplo de Dios en 

constante movimiento y unidos o 
conectados con el mismo fin, ser 
seguidores de Jesús, entonces podre-
mos hablar de una comunidad viva 
que sale al encuentro del otro, de una 
comunidad en formación continua, 
de una comunidad en movimiento… 
en definitiva, de una comunidad en 
adviento. 

H

EDiTORial

aDViENTO: haZ ViENTO
Mamen Carilla. Paz y Bien
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a celebración del Adviento 
nos invita a prepararnos 
para la venida del Señor. 
Pero ésta no se agota en su 
nacimiento en la debilidad 

de nuestra condición humana. Los 
textos litúrgicos del Adviento llaman 
nuestra atención sobre la segunda 
venida, en gloria, para juzgar a vivos 
y muertos e instaurar el Reino que no 
tendrá fin. Muchos textos se refieren 
a la muerte del hombre, tan cierta 
e incierta en su hora. Esto hace que 
para algunos lectores estos aconte-
cimientos les causen temor y con-
fusión que impide que acojan estas 
lecturas en su verdadero sentido.

Y sin embargo estos textos contie-
nen un contenido saludable, con-
solador y capaz de devolver la espe-
ranza a la vida cristiana; forma parte 
del “evangelio”, la Buena Nueva, de  
que nuestra vida no se agota en esta 
etapa terrena: el deseo del mas allá 

es la confirmación de que la historia 
humana no es solo humana, es histo-
ria de salvación en la que se ha com-
prometido Dios mismo con la huma-
nidad para Dios sea “todo en todas 
las cosas”, en un “Reino que no tiene 
fin”. El evangelio de Juan nos dice en 
el capítulo 14 poniendo el boca de 
Jesús las siguientes palabras: ”Voy al 
Padre a prepararos sitio, vendré y  os 
llevaré conmigo, para que donde yo 
estoy vayáis también vosotros”.

La historia de la humanidad en la tie-
rra no es todo. Nuestra historia y vida, 
son peregrinación hacia un final que 
les otorga sentido y valor decisivos. 
Todo esto nos muestra  que historia 
humana ha de llegar a ser lo que está 
llamado a ser. Vida de creyentes y 
seguidores del Resucitado, iniciador 
del final que nos espera a todos, 
“quien cree en mí tiene vida eterna”, 
y que le han reconocido los compa-
ñeros del camino, como muestra la 

parábola del juicio final que indica el 
evangelio de Mateo 25. 

¡¡El Adviento espera la venida del 
Señor con el MARANA THA, VEN 
SEÑOR JESUS!!

L

COmENCEmOS hERmaNOS

aDViENTO Y VENiDa DEl SEÑOR
Seve. OFM

...la historia huma-
na no es solo huma-
na, es historia de 
salvación en la que 
se ha comprometido 
Dios mismo con la 
humanidad...

ola a todos y un saludo de 
Paz y Bien. Lo primero es 
daros las gracias por el inte-
rés que mostráis a la hora 
de leer este artículo. Es muy 

gratificante saber que hay gente que 
se interesa, preocupa y colabora con 
tantas realidades sociales tan injus-
tas.

Dicho esto, nos presentamos ante 
vosotros como el grupo de acción 
social y una de las cosas que hacemos 
es recoger juguetes desde mediados 
de noviembre hasta mediados de 
diciembre para tres cosas:

1. Entregar parte de esos juguetes a 
la asociación “Madre Coraje” que 
colaboran con Perú. Y es muy bonito 
saber que esos juguetes llegan al lugar 
donde miembros de esta comunidad 
tienen experiencias misioneras. Para 
el que no sepa el trabajo que desa-
rrolla dicha asociación, aquí os dejo 
algunas pinceladas: 

“Madre Coraje comenzó su andadura 
en 1991 tras un viaje que realizó su 
actual Presidente, Antonio Gómez, 

a Perú y en el que se “topó” con la 
dura realidad de “niños piraña” que 
rebuscaban en la basura para subsis-
tir. Su misión es cooperar en el desa-
rrollo de comunidades empobreci-
das, especialmente en Perú, sobre la 
base del voluntariado y el reciclaje; 
mediante ayuda humanitaria, pro-
yectos de desarrollo sostenible y la 
educación para una auténtica cul-
tura de la solidaridad, gratuidad e 
igualdad con denuncia de la injusta 
realidad del mundo y el respeto al 
medio ambiente.

2. Otra parte de esos juguetes van 
destinados a la Parroquia de Jesús 
Obrero con la que llevamos colabo-
rando muchos años.

3. Otros juguetes irán destinados 
para los niños del comedor social 
Edicoma.

Por otra parte el año pasado, como 
novedad, fuimos acompañando a 
los Magos de Oriente en persona a 
la casa de la Misericordia situada 
en Pinos Puente y a la Parroquia 
de Jesús Obrero antes mencionada. 
¡Imaginaos la cara que ponen cuando 
ven llegar a los reyes con sus trajes, 
caramelos y regalos!

¿Y nosotros? ¿Qué ofreceremos este 
año?

H

la CaNCióN DE la TiERRa

RECOGiDa DE JUGUETES 
Maribel Torres. Acción Social
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stos días la corrupción es 
noticia en España, lo es 
desde hace algo más de dos 
décadas, desde que surgie-
ron los primeros grandes 

casos que implicaban tramas de 
corrupción grupales en los gobier-
nos. En un comienzo fue el gobierno 
del PSOE quien se vio salpicado por 
esta lacra y en la actualidad estamos 
viendo algo similar en el PP. Lo más 
preocupante si cabe, es que el siste-
ma político español ha sido en estas 
décadas bipartidista, lo que hace que 
la sombra de la sospecha recaiga 
sobre los dos principales partidos 
políticos que gobiernan en la inmen-
sa mayoría de municipios, diputa-
ciones, comunidades autónomas, 
etc. Aprovechando esta situación de 
crisis social y ética, están surgiendo 
partidos populistas como Podemos, 
que, aprovechando la indignación 
generalizada prometen justicia 
y venganza; el mensaje es nítido y 
claro; sólo un hombre y unas ideas 
radicales pueden arreglar el país, en 
detrimento de la Constitución y las 
instituciones democráticas que real-
mente están protegiendo la valía del 
sistema, como son las fuerzas legis-
lativas y de seguridad del estado; 
jueces, fiscales y cuerpos de seguri-
dad. Organismos que por otra parte 
son responsables estos días, junto a 
los medios de comunicación, de que 
se estén denunciando y juzgando las 
prácticas corruptas.

La corrupción es un elemento sis-
témico desde que el hombre ha for-
mado sociedades y por ello también 
el cristianismo la ha estudiado y 
padecido. La corrupción es un tema 
que aparece ampliamente tratado en 
la Biblia; el pecado del origen del 
hombre fue la corrupción, el hom-
bre es tentado y con extrema facili-
dad, buscando el beneficio propio 
éste, es seducido. Los profetas se 
cansaron de gritar en el desierto la 
corrupción del pueblo y sus líderes, 
desde Samuel a San Juan Bautista. 
La corrupción también es tratada en 
el nuevo testamento, el caso más lla-
mativo es el de Judas que aun siendo 
discípulo de Jesús se dejó corrom-
per. También podemos interpretar en 
clave de corrupción las tentaciones 

del desierto, donde el diablo tienta 
a Jesús después de cuarenta días de 
ayuno, proponiéndole un proyecto 
en el que le ofrece los bienes y las 
fuerzas de este mundo.

La corrupción nos dice El Papa 
Francisco no es un pecado, es un mal 
aún mayor. El corrupto se siente un 
triunfador por conseguir lo que otros 
por derecho no pueden. El corrup-
to se pone a sí mismo por delante 
de todos, por lo que no conoce la 
amistad, sino la complicidad. Es un 
estado personal y social, fuente de 
males propios pero principalmente 
de ajenos. Leonardo Boff nos dice 
que el término corrupto proviene de 
la unión de dos palabras cors (cora-
zón) y ruptus (roto), el corrupto se 
caracteriza por un abuso de poder 
y las normas éticas y legales para 
el beneficio propio, perjudicando a 
aquellos cuyo sustento o felicidad 
depende de su honradez. El hombre 
que anda por esta tierra con el cora-
zón roto, utiliza el poder, que le da en 
muchos casos el estado de –Derecho, 
para medrar a costa de subterfu-
gios legales e ilegales. En el caso de 
los políticos a costa del pueblo, en 
el caso de los empresarios de sus 
empleados, o incluso en el caso del 
ciudadano de a pie tomando lo que 
no le corresponde, pero siempre con 
una constante, los más perjudicados 
son siempre los más desgraciados, 
los que no tienen cómo defenderse 

ni quién los defienda. ¿O acaso no 
son siempre los fondos sociales los 
que se ven rebajados cuando falta 
cash en la caja? El corrupto además 
tiene un don, el de corromper al resto 
–como la manzana podrida en la 
cesta–, el de buscar la complicidad, 
y en democracia esta complicidad 
puede suponer un torpedo en su 
línea de flotación.

E

ENTRElíNEaS

TENEmOS El CORaZóN ROTO 
Rafael Repiso. Paz y Bien

El corrupto se 
siente un triunfador 
por conseguir lo que 
otros por derecho no 
pueden. El corrupto se 
pone a sí mismo por 
delante de todos, por 
lo que no conoce la 
amistad, sino la com-
plicidad. 
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CON OTROS OJOS

ay experiencias en la vida 
que son experiencias fun-
dantes, configuran lo que 
has sido, lo que eres y lo 
que serás. Después de 

una experiencia de este tipo jamás 
volverás a ser el que eras, sino que 
cambias para siempre.

El contacto con esta comunidad es 
para muchos de nosotros experiencia 
fundante, nos ha transformado en lo 
que somos ahora y nos sigue trans-
formando. La comunidad nos acerca 
la realidad de Jesús y su Evangelio. 
Al igual que Jesús es una mediación 
para llegar a Dios, la comunidad es 
para nosotros mediación para llegar 
a Jesús.

Cuando te dicen que vas a ser padre 
brota en tu interior un sentimiento 
de ilusión y agradecimiento, pero 
nada comparado al momento en el 
que ves a tu hijo por primera vez. La 
primera vez que lo ves te invade un 
sentimiento de amor como no habías 
experimentado antes, un amor que 
ya en el Evangelio se compara al 
amor que Dios nos tiene. ¡Qué her-
moso que Dios nos quiera de esta 
manera!

Para mí, tanto ser padre como ser 
hermano de esta comunidad son dos 
experiencias que han transformado 
mi vida y me han acercado a Dios. 
Hoy no sería el mismo si me faltara 
alguna de estas dos realidades. 

Hay un proverbio africano que dice: 
“para educar a un niño hace falta 
la tribu entera”. Y como cristianos y 
miembros de esta comunidad, creo 
que podríamos decir, que para trans-
mitir la fe a un niño hace falta la 
comunidad entera. 

Al igual que ocurre con otras face-
tas de la vida, como el trabajo o la 
familia, integrar la dinámica comu-
nitaria, con la responsabilidad de 
tener una persona que durante los 
primeros años de su vida depen-
de por completo de ti y lleva unos 
ritmos tan diferentes a los de los 
adultos, puede resultar en ocasiones 
complicado. Para que esta integra-
ción sea posible, tanto como padres 
como comunidad, tendremos que 
ser imaginativos, flexibles, adaptar 
espacios, crearlos nuevos,…  En esta 

línea resaltar y agradecer iniciativas 
como la recién estrenada guardería 
durante la Eucaristía que la comuni-
dad celebra el sábado.

Vivir la experiencia de la paternidad 
en comunidad es un regalo de Dios. 
Me gustaría compartir con vosotros 
algunos testimonios de padres y her-
manos de nuestra comunidad:

 “Ser padre es la mayor gracia que el 
Señor me ha concedido en esta vida 
porque me enseña lo que es la gra-
tuidad del amor y porque me lleva a 
comprometerme en todo momento 
con ese amor sin esperar nada a cam-
bio. Todo el amor que recibo por mi 
paternidad realimenta mi amor y mi 
compromiso.

Yo hace ya muchos años que hice, un 
compromiso definitivo de seguir a 
Jesucristo creando comunidades fra-
ternas. Yo ya sabía entonces que esa 
opción debía ser compatible con todo 
lo que me ocurriera en la vida a partir 
de ese momento.

Ser padre es algo que ayuda mucho 
a darle plenitud a mi vida. Cuanto 
más cerca me siento en mi vida de la 
plenitud más fácil me resulta la vida 
comunitaria y más cosas tengo que 
compartir con los hermanos de la 
comunidad.” – Vicente 

“Para mí la experiencia de la mater-
nidad dentro de la comunidad funda-
mentalmente me ayuda y me da refe-
rentes. Veo en otras familias un firme 
y feliz compromiso de educación en 
la fe, y un orgulloso sentimiento de 

que se puede ser cristiano adulto y 
coherente en medio de una sociedad 
a veces impermeable a todas estas 
cosas.” – Leti

“Los niños son los grandes beneficia-
dos de esto. La suerte que tienen de 
estar mamando mantas…. Creo que 
es la mejor catequesis y educación 
que podemos dar como padres, y en 
esto cada miembro de la comunidad 
se convierte en una especie de tito” – 
Álvaro Maroto.

“Para nosotros la principal ventaja es 
sentirnos acompañados como padres 
y como familia cristiana y francis-
cana. Tener referentes y sentirnos en 
la confianza de plantear nuestras 
dificultades, nuestras dudas, nues-
tros logros, nuestros retos y esperanzas 
con hermanos que entienden la vida 
y el mundo como nosotros. También 
y desde los ojos de nuestros nenes es 
un lujo que no solo reciban la fe a 
través de nuestro prisma si no que, 
cada hermano y cada encuentro se 
convierta en un nuevo soplo de Dios 
en sus vidas” -  Mercedes 

Que el Espíritu de Dios nos acom-
pañe en este hermoso camino en 
el que Dios nos ama e interpela a 
través de los hermanos. Como se 
dice en nuestro proyecto de vida: 
“Nuestros hijos, que también lo son 
de la Comunidad, los existentes y los 
que vengan, serán testigos y jueces 
para discernir si hemos sido capa-
ces de cumplir nuestro objetivo: 
SEGUIR A JESUCRISTO CREANDO 
COMUNIDADES FRATERNAS. “

H

PaDRE Y hERmaNO
Nacho Marín. Paz y Bien
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ORaR CON la ViDa

rar con los Santos, con 
quienes unieron, cuer-
po y alma, tierra y cielo, 
como San Juan de la Cruz 
en la Noche Oscura o el 

Cántico Espiritual:

En la noche dichosa
en secreto, que nadie me veía,
ni yo miraba cosa,
sin otra luz y guía
sino la que en el corazón ardía.

En la noche, en la soledad, allí te 
encontramos Señor al repasar el día. 
Te damos gracias por lo que nos das 
y ponemos en tus manos nuestras 
vidas. Te necesitamos, te buscamos, 
¡cuánto esperas de nosotros Tú que 
eres luz y guía!

¡Oh llama de amor viva,
que tiernamente hieres
de mi alma en el más 
profundo centro!
pues ya no eres esquiva,
acaba ya si quieres;
rompe la tela de este dulce 
encuentro.

Qué sería de nuestra vida sin Ti Dios 
mío. Qué sería de la esperanza, del  
amor, de la caridad, ¡todo calor sería 
frío, toda caricia tormento, toda 
memoria olvido!. Cuánto desempleo, 
desahucios, enfermedades, pobreza, 
injusticia, corrupción, sufrimiento... 
Cuántas situaciones donde poner 
tu Evangelio, para iluminar el cami-
no, donde sembrar tanto bien para 
el hermano y estar a su servicio y 
encuentro. 

La noche sosegada
en par de los levantes de la aurora,
la música callada,
la soledad sonora,
la cena que recrea y enamora.

En la noche sosegada San Juan de la 
Cruz te busca. Nosotros queremos 
hacerlo en el roce con los hermanos, 
en la reunión, en la música, en la 
familia, en el camino escogido, en 
la misión, en el hermano hambrien-
to. Y es en la contemplación de la 
Creación, donde te damos gracias 
porque todo lo engloba: sencillez, 
milagro, belleza, soledad, silencio y 
aurora.

Del Verbo divino
la Virgen preñada
viene de camino:
¡si le dais posada!

Y ya en este Adviento que viene, está 
el Señor presente, en esta Navidad 
adelantada, Dios habla en pañales, 
en la vida desnuda del alma, ¡danos 
vida a la vida,  a la tristeza alegría, a la 
pobreza entrañas, a la injusticia leyes 
para cambiarla, al hermano nuestro 
tiempo, y al mundo don de obras y 
no sólo palabras!

¡Posada del silencio, esperanza y 
luz… ya está aquí el Adviento, si 
damos sentido a la vida desde el 
Evangelio, como San Juan de la Cruz!

O
ORaR CON…. SaN JUaN DE la CRUZ
Clemente. Oración

l hermano Enrique 
Chacón nació en Puente 
Genil hace 83 años. Desde 
muy joven se formó a los 
pies de la Virgen de Regla 

en Chipiona (Cádiz), para la que 
siempre tuvo el afecto y el recuerdo 
de buen hijo.

Continuó la formación universitaria 
en Granada, para luego entregar su 
vida al apostolado de la enseñanza 
en Martos (Jaén) y en Chipiona.

Siempre le caracterizó la alegría, 
dedicación y delicadeza hacia todos 
los hermanos, a los que siempre miró 
con respeto.

Tras una temporada junto a su madre 
en Puente Genil, gravemente enfer-
ma, comienza una segunda etapa 
de su vida, en Madrid, dedicada a 
la investigación histórica de temas 
franciscanos.

Su último destino fue a Granada, 
donde comenzaron a flaquearle las 
fuerzas y a pesar de los años, y a 
fin de poder ser bien atendido por 
sus hermanos de la enfermería, fue 
trasladado en marzo de este año a 
Chipiona. Allí se produjo su lumi-
noso tránsito atardeciendo el 20 de 
octubre. Fue el ultimo amén de su 
vida y su primer aleluya de resuci-
tado.

No se nos ocurre otra cosa que decirle 
hasta luego, como quien va de viaje. 
Nos volvemos a encontrar. Él seguro 
que nos pediría una oración, nada 
más. Eso hicimos recientemente en 
nuestra comunidad de San Francisco, 
con todos los fieles de la Eucaristía, el 
día 3 de noviembre, entre los santos y 
los difuntos. ¡Que viva ya la amenaza 
de la Resurrección! Amen, Aleluya.

E

CamiNaNDO JUNTOS

amENaZaDO DE RESURRECióN
Seve. OFM
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El miRaDOR

ola a todos. Soy Patosa, 
una foca muy especial 
a la que cada semana le 
toca acompañar a uno de 
los niños de la clase de 

infantil del cole Miguel de Cervantes 
de Ronda (Málaga). Os escribo unas 
líneas a todos los amigos que leéis el 
Paz y Bien, porque el pasado fin de 
semana 7,8 y 9 de noviembre tuve la 
gran suerte de compartir unos días 
con algunos de vosotros gracias a mi 
amigo Rafa, su hermana Nuria y sus 
papás Javi y Patri.

Estuvimos disfrutando de los 
Ejercicios Espirituales de Velilla, que, 
cada año el Grupo de Jóvenes de San 
Francisco organiza para comenzar 
el curso acercándonos a Dios, con el 
ruido del mar de fondo, y, en esta oca-
sión además, con Abraham y su vida 
itinerante, Jonás y la imposibilidad 
de huir de lo que Dios le pide, María 
y su confianza plena, Francisco y su 
transformación desgarrada y Clara y 
su opción radical, resonando junto 
a las olas y orientando nuestra voca-
ción, desde esa “llamada” que ellos 
mismos experimentaron.

Me pareció muy importante la difi-
cultad que tenemos algunos de pasar 
del yo, al Tú, e incluso al Nosotros, 
de como Dios nos propone caminos 
mientras nosotros buscamos refu-
gios. Menos mal que la vocación no 
es un proceso estático, sino diná-
mico, a descubrir dentro de nuestra 
vida ordinaria, en las cosas peque-
ñas, porque a veces las periferias 
están cerca de nosotros. Y es precisa-
mente por esto por lo que no debe-
mos nunca dejar de  preguntarnos: 
¿Señor, qué quieres que haga? 

Y una vez intuimos la respuesta, 
¿cómo saber que vamos por el cami-
no de Dios? Igual porque nos senti-
mos “enamorados”, liberados, felices, 
se nota un cambio en nosotros, apa-
recen los OTROS y también el Cristo 
de San Damián (la compasión), aco-
gemos la Palabra – la escuchamos, 
la comprendemos, la guardamos en 
el corazón y la ponemos en prác-
tica- y la vivimos y confrontamos 
en Comunidad -los hermanos como 
don de Dios-. En definitiva, somos 
como pequeñas velas (Sal y Luz, Mt 
5, 13-16). Servimos para alumbrar, 

aunque para alumbrar sea necesario 
arder y gastarse. Porque “lo mejor de 
mí no me pertenece”.

A partir de aquí, tocó poner en relieve 
(o mejor en mosaico), nuestra histo-
ria personal, la obra de Dios en mí, 
una historia llena de fidelidades e 
infidelidades, de altibajos, de alegrías 
y penas. Darme cuenta de cómo día a 
día voy respondiendo a lo que Él me 
pide, y de cómo a pesar de las dificul-
tades, Dios va haciendo mella en mí. 
“No me habéis elegido vosotros a mí, 
sino que yo os he elegido a vosotros” 
(Jn 15,16). 

Agradezco a Javi Rojo, encargado de 
orientar los ejercicios, su forma de 
transmitir la fuerza de un mensaje 
(el de Dios) de la misma manera que 
me daba migas con boquerones: con 
pasión contagiosa y desbordando 
alegría. Para mí, él también ha sido 
ejemplo de cómo cuando Dios nos 
busca, no hay lugar ni posibilidad 
de escondernos a su llamada. Como 
Abraham, situado en la madurez de 
la vida, Fray Javi, también en uno 
de los momentos más estables de la 
suya, supo renunciar a la comodidad 
y con valentía decir SI, como María, a 
aquello que Dios le pedía: ser Fraile, 
al más puro estilo de Francisco. Y ¿por 
qué? me preguntaba yo. Él mismo 
nos da la respuesta: esto le hace feliz. 
Y eso se transmite.

Por último agradecer también a quie-
nes hacen posible estos encuentros, 
porque disponer de un fin de semana 
dedicado solamente al diálogo con 
Dios y los hermanos, alejados del 
ruido, de las tareas que nos agotan 
y agobian y de los compromisos que 
siempre tenemos, es todo un lujo… y 
poder vivirlo en familia aún más. De 
esta manera Rafa y yo hemos podido 
compartir con sus compañeros de 
4 años lo que son unos Ejercicios 
Espirituales.

H

PaTOSa SE Va DE EJERCiCiOS
La foca patosa



Síguenos 
facebook.com/gruposanfrancisco

@gruposanfran

gruposanfrancisco.org
Todos los jueves a las 20.30 oración 
comunitaria en la capilla de San 
Damián, así como eucaristía todos los 
domingos a las 20.00h

... el 10 de diciembre se celebra el Día de la 
Declaración de los Derechos Humanos? 

Resulta irónica esta conmemoración sobre todo 
cuando se están vulnerando por los propios Estados 
que la suscribieron un gran número de estos derechos. 
Como ejemplo, el Informe de 2.014 de la Fundación 
Free Walk, pone de manifiesto que aproximadamen-
te 35,8 millones de personas se encuentran en una 
situación de esclavitud en el mundo. No son esclavos 
con cadenas, sino personas sometidas a explotación 
sexual, laboral, etc., con otra clase de “ataduras”, que 
les restringe su libertad. No hablamos solamente de 
los países menos desarrollados, sino que en nuestro 
“Primer Mundo”, en Europa, se calcula al menos 
566.200 personas en situación de esclavitud moderna, 
y en España, aproximadamente unas 6.100 personas se 
encuentran así. Si bien, los Gobiernos, lentamente, han 
ido tomando medidas para acabar con ella, criminali-
zando penalmente el trabajo forzado, la explotación 
sexual comercial, el matrimonio forzado.., pero aún 
queda mucho por hacer. Que este día sirva no solamen-
te para ver lo logros de nuestras sociedades a lo largo 
de la Historia, sino para denunciar las vulneraciones 
que aún existen y los pasos hacia atrás que la crisis 
actual ha ocasionado.

¿Sabías que...
La

 p
e
d
r
a
d
a

SÁbado 6
Cantamos villancillos en Jérez 
del Marquesado

Domingo 7
Vigilia de la Inmaculada. 21:00h.

SÁbado 13
Cantamos villancicos en Cortes 
de Baza.

Viernes 19
Encuentro de oración de navidad 
con villancicos. 21:00h.

SÁbado 20
Curso de formación. Kike Alonso. 
La alegría del evangelio. 10:00h.

Encuentro de niños. 17:00h.

Miércoles 24
Nochebuena

Jueves 25
Navidad.

bautizo De MigueL y JuLiaS
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